MINISTERIO DE EDUCACIÓN

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN

DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN DE ADULTOS

C.E.N.S. N°348 MADRE TERESA DE CALCUTA

ASIGNATURA: INTRODUCCIÓN AL ESTUDIO DE LA CULTURA Y LA SOCIEDAD

PROFESORAS: XIMENA RÍOS Y JULIETA RODRIGUEZ

CURSOS: 3°1 Y 3°2°

**TURNO: NOCHE** 

## GUÍA Nº1 "LA SOCIOLOGÍA COMO CIENCIA"

#### **Actividades**

- 1. Lea comprensivamente el texto y responda.
- 2. ¿Qué es la Sociología? ¿Cuál es su objeto de estudio?
- 3. ¿Cuál es la posición del sociólogo frente al objeto de estudio?
- 4. ¿En qué contexto surge la sociología? ¿Con qué fin?
- 5. Investiga causas y consecuencias económicas y sociales de la revolución industrial y francesa.

MODALIDAD: Individual y/o grupal (hasta 4 integrantes, modo virtual)

ENVÍO DE LOS TRABAJOS: hasta el 27/03.

Correos de las profesoras:

Profesora 3°2° Ximena Ríos: riosximena10@gmail.com

Profesora 3°1° Julieta Rodriguez: julietanataliarodriguez@gmail.com

# **CAPÍTULO** I

# ¿QUÉ ES LA SOCIOLOGÍA?

A lo largo de este capítulo intentaremos explicarte qué es la sociología. Para ello te daremos algunas referencias sobre los orígenes de esta disciplina y te enterarás cuál es la perspectiva sociológica: cómo ven los sociólogos la realidad, qué problemas les interesan especialmente, dónde desarrollan sus trabajos. También conocerás los principales estilos de investigación sociológica y los distintos pasos de una investigación empírica; de esa manera tendrás una idea de los diversos aspectos de la metodología de la investigación social

#### LOS ORÍGENES DE LA SOCIOLOGÍA

#### Un término nuevo, una preocupación muy antigua

El interés por la vida social ha sido permanente. Desde la Antigüedad, filósofos, teólogos y críticos sociales se han ocupado de los problemas propios de su época, tratando de darles solución. Hoy mismo, periodistas, funcionarios, políticos y sindicalistas ensayan todo tipo de explicaciones sobre diversas situaciones que nos preocupan a todos; lo mismo hace la gente común, que arriesga distintas interpretaciones. El interés aumenta siempre en momentos de crisis y conflictos, en los cuales los pensadores (y también los que no lo son profesionalmente) procuran encontrar recetas para restablecer el equilibrio aparente mente perdido.

En este conjunto debemos incluir a los sociólogos, que hacen de la investigación de la sociedad su actividad profesional. Lo peculiar de la sociología es la pretensión de aportar un *enfoque científico*, que se diferencia de los demás por la forma en que recoge los datos y analiza los resultados de sus observaciones. Esta manera de encarar las cuestiones sociales es reciente; como ciencia, la sociología se cuenta entre las más jóvenes de las disciplinas.

La palabra sociología fue acuñada por el francés Augusto Comte (1798 – 1857) y significa saber o conocimiento de la sociedad. El término apareció impreso por primera vez en el Curso de filosofía positiva de este autor, publicado en Paris en 1838. El propósito de Comte fue aplicar a los estudios sociales el método de las ciencias naturales; no sólo inventó una palabra, sino que pretendió hacer de su especialidad una ciencia empleando los criterios metodológicos de su época. Su interés consistía en explicar, predecir y controlar el funcionamiento de la sociedad.

#### -7-

## Un interés teórico y práctico

En las primeras décadas del siglo XIX, teólogos, reformadores, revolucionarios y filósofos se ocupaban de analizar la sociedad, preocupados por las consecuencias sociales del naciente capitalismo. A diferencia de ellos, Comte tenía la pretensión de estudiar a la sociedad 'tal como era', no como pretendían que fuese aquellos que no estaban contentos con el orden social de su época.

Como veremos a lo largo de este libro, los sociólogos actuales comparten esta doble preocupación, teórica y práctica. Los sociólogos de hoy aspiran a ampliar su conocimiento sobre la estructura y el funcionamiento de la sociedad y a actuar sobre ella en un sentido u otro, de acuerdo a sus variadas posiciones ideológicas.

### La sociología, ciencia de la crisis

Los comienzos de la sociología están relacionados con los cambios sociales, económicos y políticos ocurridos en Europa unos doscientos veinte años atrás: la Revolución Industrial inglesa (a partir del último cuarto de ese siglo) y la Revolución Francesa (1789-1799).

Estas grandes revoluciones cambiaron profundamente la situación de cada uno de esos países y sus efectos se extendieron por el mundo en las décadas siguientes. El éxodo rural, la urbanización, el crecimiento demográfico, el surgimiento de las fábricas, la aparición de una clase obrera numerosa e insatisfecha con sus condiciones de vida y de trabajo, las demandas políticas de la propia burguesía, el fin del absolutismo monárquico, la expansión del comercio internacional, fueron los principales resultados de esa doble revolución.

Los cambios producidos a lo largo del siglo XIX fueron enormes: se sentaron las bases del moderno capitalismo y comenzó su desarrollo la democracia burguesa. La forma de vida de la mayoría de las personas, sus actividades económicas y prácticas políticas sufrieron cambios extraordinarios. Muchas de estas transformaciones fueron dolorosas para una enorme cantidad de individuos, que debieron modificar costumbres seculares; millones de ellos también debieron abandonar su lugar de residencia tradicional.

#### Los mismos problemas, distintos enfoques

Las transformaciones impulsadas por las revoluciones burguesas originaron nuevos conflictos: lo que para unos representaba más poder y grandes beneficios económicos para otros significó nuevas postergaciones y necesidades.

Los fundadores de la sociología fueron testigos preocupados de las nuevas situaciones; así ocurrió con el Conde de Saint Simon (1760 – 1825), Augusto Comte y Carlos Marx (1818 – 1883), que brindaron distintas explicaciones a los problemas que observaban. Como verás a lo largo de todo este curso, la pluralidad de enfoques y perspectivas sigue caracterizando a la sociología hasta la actualidad.



Augusto Comte



Carlos Marx

## LA PERSPECTIVA SOCIOLÓGICA

## Una manera especial de ver al mundo

Lo que distingue a la sociología es una manera especial de ver al mundo de los seres humanos. Para los sociólogos cada uno de nosotros es un individuo particular inmerso en un contexto social, que influye decididamente sobre nuestras vidas y sobre el cual también podemos influir en cierta manera.

A continuación encontrarás un texto de Charles Wright Mills (1916 - 1962), un sociólogo norteamericano contemporánco. Su lectura te permitirá entender mejor la perspectiva sociológica, es decir, la manera en que los sociólogos enfocan la relación que existe entre la vida de cada uno de nosotros y la sociedad en la que nos toca vivir.



Wright Mills, un sociólogo comprometido cor los problemas de su época

#### El individuo y su contexto social

Cuando una sociedad se industrializa, el campesino se transforma en trabajador industrial, y el señor feudal se arruina o se hace empresario. Cuando una clase emerge o sucumbe, un hombre gana un puesto de trabajo o pierde el que tenia; cuando la tasa de inversión sube o baja, un hombre cobra muevos ánimos o se arruina. Cuando estalla una guerra, un vendedor de seguros se convierte en lanzador de misiles; un dependiente de una tienda se hace analista de radar; una mujer se queda sola en casa; un niño crece sin padre. Ni la vida de un individuo ni la historia de una sociedad pueden entenderse la una sin la otra.

Sin embargo, los hombres no suelen entender o definir los problemas que están atravesando en términos de cambios históricos. No suelen relacionar su situación, los cambios que se suceden en sus vidas, con los cambios que se están produciendo en la sociedad en la que viven. Apenas conscientes de las relaciones complejas que anudan sus propias vidas al curso de la historia mundial, la inmensa mayoría de los hombres desconocen lo que implica esta relación para el tipo de hombre que se es y que se está haciendo, y para el tipo de procesos históricos en los que está participando. No tienen ese talante, esa disposición mental necesaria para captar la interrelación entre el hombre y la sociedad, entre su biografía y su historia, entre su personalidad y el mundo.

Lo que necesitan es cierta disposición que les ayude a ver qué es lo que está sucediendo en el mundo y qué es lo que les está sucediendo a ellos mismos. A esta disposición la podemos llamar imaginación sociológica.

WRIGHT MILLS, Charles, La imaginación sociológica.

- 12 -

### Ver lo general en lo particular

Cada uno de nosotros tiene clara conciencia de su identidad: somos 'fulano de tal', de tantos años, de sexo..., hijo de..., nacido..., de ocupación... (se trata, como ya te habrás dado cuenta, de los datos que volcamos habitualmente en cualquier formulario cuando tenemos que realizar algún trámite: inscribirnos en la escuela, por ejemplo).

Lo que normalmente no percibimos es que, al mismo tiempo, pertenecemos a distintas categorias sociales: grupo de edad, de género, de clase social (y varias otras que después iremos nombrando), sobre las que existen determinadas expectativas sociales. No es lo mismo, por ejemplo, tener dieciséis años que cincuenta; ser hombre y no mujer; pertenecer a una familia tradicional y de elevados recursos, que integrar una familia común y de pocos medios económicos. En cada uno de estos casos la sociedad espera de nosotros comportamientos distintos en determinados aspectos; lo que podemos hacer o dejar de hacer es diferente; nuestras posibilidades vitales varían. De la misma manera, pertenecemos a un lugar y una época determinados, y esto nos condiciona en varios aspectos importantes. (Trataremos extensamente cada uno de estos aspectos en los capítulos sucesivos).

#### ¿Qué temas interesan a los sociólogos?

El excelente *Diccionario de Sociología* editado por Salvador Giner y colaboradores nos proporciona una amplia enumeración (no exhaustiva) de los distintos campos que investigan los sociólogos:

- · La población y la salud;
- · la familia y el parentesco;
- el género y la etnia;
- · la cultura, la socialización y la educación;
- · la conformidad, la desviación y la delincuencia;

- los grupos sociales, las clases y las organizaciones;
- las pautas de asentamiento (rural o urbano), la ciudad y el uso del territorio;
- el trabajo, la economía y los modos de producción, distribución y consumo:
- la estratificación y la movilidad social;
- las revoluciones y los movimientos sociales;
- · la política y el Estado;
- la guerra y el conflicto;
- la comunicación y el conocimiento, incluido el científico; la religión, las ideologías y las creencias.

Algunos de estos temas son considerados también por otras disciplinas científicas: la economía, la geografía humana, el derecho, la antropología, la criminología. Se trata de distintas ciencias sociales, que encaran el estudio de los mismos procesos desde sus respectivas perspectivas.

# ¿Dónde trabajan los sociólogos?

La mayoría de los estudiantes universitarios conocen a sociólogos como profesores, y, como es de suponer, cuatro de cada cinco sociólogos se dedican profesionalmente a la enseñanza. Pero incluso éstos tienden a volverse especialistas en la investigación y en la asesoría. Estudian la conducta humana en el gobierno, la industria, la cuseñanza, las parroquias y los barrios. Se dedican a los problemas sociales de la pobreza, la discriminación, la adicción a las drogas, y otras formas dedelincuencia. En una sociedad cada vez más compleja y cargada de problemas, la profesión sociológica continúa atrayendo nuevos miembros e incrementando su prestigio y utilidad. La necesidad de sociólogos profesionales bien preparados es imperiosa en la sociedad norteamericana.

FICHTER, Joseph, Sociología; 30

- 13 -

**DIRECTORA: SANDRA GRANADOS**